

GAZETA DE MADRID

DEL JUEVES 26 DE SETIEMBRE DE 1811.

RUSIA.

Petersburgo 31 de julio.

El 9 de este mes se descubrió al público con gran pompa el monumento erigido en memoria de la victoria de Pultowa ganada por Pedro el Grande. Entre las circunstancias notables que acompañaron esta ceremonia hubo una que se acomoda al espíritu del gobierno de S. M. I., y que honra infinito al señor Sachnowski. Este consejero de la corte, á cuyos ascendientes dió Pedro el Grande tierras y posesiones en recompensa de sus distinguidos servicios en la batalla de Pultowa, dió entera libertad á 7 familias de sus siervos, compuestas de 24 personas, sin contar las mugeres.

Del 1.º de agosto.

Al mismo tiempo, y casi en la misma época que se ha experimentado en diferentes partes de Francia y de Alemania meteoros y tempestades azoladoras, apareció, con especialidad en el Wurtemberg, en los días 21, 22 y 23 de mayo un meteoro muy extraordinario cerca de la ciudad de Kerstch en el estrecho del Bósforo, que junta el mar de Azof con el mar Negro, en el gobierno de la Taurida.

A últimos de mayo se observó un fenómeno aereo de la naturaleza de los que llaman *siphones* ó trompas marinas, precedido de un huracan con un gran ruido y estruendo y muchos truenos. Tenia la figura de una columna de agua, y avanzó por la superficie, durante el espacio de 15 minutos, á 4 werstas de distancia de Kerstch. La nube que cubria esta columna atraía á sí las aguas de la superficie inferior, hasta que al fin se fue baxando y disipando sin ningun resultado funesto.

Al mismo tiempo se oyeron 2 truenos á 5 werstas de distancia de la ciudad; despues se levantó un viento muy recio, que derribó el tejado de una casa, arrancó de raíz un grande árbol frutal, y lo llevó á larga distancia, y dispersó por los campos un gran número de rodrgones, que estaban acinados junto á una viña. El torbellino que los arrebató fue tan violento, que los levantó por el aire, y los dispersó hasta perderse de vista. Quando el viento tocó en el mar, levantó una columna de agua, que se disipó al cabo de 15 minutos.

SUECIA.

Estocolmo 9 de agosto.

Las últimas noticias que se han recibido del viage de SS. AA. RR. el príncipe heredero y el príncipe Oscar son de fecha del 5 de Lincoping. SS. AA. salieron el 2 del palacio de Millgarn, pasaron por Nicoping, donde solo se detuvieron algunos instantes, y fueron á ver el puente de hierro de Staffs, el que examinaron con la mayor aten-

cion. Llegaron muy tarde de la noche á Norkoping, cuyos habitantes los estaban esperando á las puertas de la ciudad, y los recibieron con las mayores demostraciones de alegría. SS. AA. fueron á parar á casa del negociante Mayer. Despues continuaron su camino por Stegebourg, Mem, Soderkoping, Moriostudt, Orebro, Shomsholm, y el 10 llegaron á Drotningholm, donde encontraron á SS. MM.

DINAMARCA.

Copenhague 20 de agosto.

Un cutter ingles se acercó días pasados á la costa de la ciudad de Carlshamn en Suecia, con ánimo de apoderarse de una embarcacion fondeada en la rada, y ya estaba para cogerla quando se vió atacado por una lancha cañonera sueca, que le hizo huir precipitadamente.

PRUSIA.

Berlin 13 de agosto.

El comandante del fuerte de Spandau acaba de recibir una órden especial para poner en libertad á los diputados del círculo de Lebus, en la marca de Brandemburgo, al conde de Finkensteim y al mayor Marwitz, que se hallaban presos.

HUNGRIA.

Pancsova 12 de agosto.

Desde que se han principiado las hostilidades entre los rusos y los turcos se ha interrumpido el comercio entre esta ciudad y Belgrado. Las tropas rusas que han quedado en esta última plaza estan prontas á partir al primer aviso. Czerni Jorgz ha ido al campo principal servio de Deligrand. Créese que habrá pronto una accion general entre los turcos y los servios.

AUSTRIA.

Viena 17 de agosto.

Dícese que se formará un campamento el mes que viene en lo interior de Hungría, y que lo mandará el conde de Collowrath, gobernador militar de este reino.

Corren voces de que el grueso del ejército turco ha intentado pasar el Danubio cerca de Nicópolis para penetrar en la Valaquia, y que ha sido rechazado con gran pérdida. Se esperan con impaciencia noticias de Bucharest, porque este pais va á ser sin duda el teatro de sucesos muy importantes.

Del 19.

La circular relativa á la dieta de Hungría contiene en substancia lo siguiente:

„S. M. I. recuerda á los estados de Hungría la ordenanza de 20 de febrero último para asegurar de una manera sólida y duradera, por medio de un

fondo suficiente, el crédito de los billetes de amortización, y para amortizar el papel, cuyo valor vacilante es mui perjudicial á sus fieles súbditos. S. M. piensa ademas ocurrir á las urgencias del estado, que se aumentan diariamente, atendiendo en quanto sea posible á la clase de contribuyentes, y consolidar la felicidad de la monarquía y el crédito público, sin lo que no es posible que los particulares vivan en un estado próspero y floreciente. S. M. piensa igualmente arreglar con el mismo cuidado lo que exigen en virtud del nuevo sistema de rentas los intereses particulares con relacion al interes general; y luego que esten felizmente cumplidos estos objetos tan interesantes, que no deben retardarse, se ocupará exclusivamente en otros objetos de la administracion interior, cuyos planes estan preparados por las diputaciones de los estados, como tambien en todos y cada uno de los objetos que tienen alguna relacion con el bien de la patria y el aumento de la prosperidad nacional. En consecuencia de esto ha señalado S. M. el dia 25 de agosto para la abertura de la dieta, que hará S. M. personalmente, dando con esto á sus pueblos de Hungría una prueba evidente de sus cuidados paternales."

SAXONIA.

Dresde 8 de agosto.

Con motivo de los calores extraordinarios de este verano han baxado de tal modo las aguas del Elba, que se halla casi interrumpida la navegacion; de lo que resulta que no pueden transportarse los materiales para las obras de la fortaleza de Torgau sino con mucho mayor trabajo y lentitud.

Sin embargo, en quanto lo permiten las circunstancias, se conducen rio abaxo los materiales que se sacan de la demolicion de nuestras fortificaciones, como tambien las piedras de las canteras inmediatas á Schandau.

BAVIERA.

Augsburgo 25 de agosto.

Una carta de Viena del 17 del corriente dice, que los turcos han recibido refuerzos, y alcanzado nuevas victorias sobre los rusos.

WURTEMBERG.

Stuttgart 16 de agosto.

En el viage que S. M. acaba de hacer por sus estados se ha convencido por sí mismo de que los bienes de las iglesias y de los hospitales, y tambien las fundaciones piadosas, se administraban mui mal y de un modo mui opresivo para los pobres; y en consecuencia ha mandado que, excepto los propios de los pueblos, todos los demas capitales y bienes raices destinados para objetos públicos se administren por la cámara real.

GRAN DUCADO DE BADEN.

Carlsruhe 17 de agosto.

De órden de nuestro gran duque se ha celebrado con la mayor pompa la fiesta de S. Napoleon, y hace dos dias que hai funciones mui brillantes. S. A. habia diferido para este dia el bautizo

de la princesa de Baden, que tiene ya dos meses. S. M. el Emperador Napoleon ha sido el padrino, y madama la Murgrave viuda de Baden la madrina. El Emperador encargó al gran duque que hiciese sus veces. A la princesa se le han puesto los nombres de Luisa Amalia Estefanía, los quales han sido elegidos por el Emperador.

Del 18.

El dia 12 de este mes tuvo audiencia de despedida de S. A. R. S. E. el caballero Jorge Rioebenin, consejero privado de Estado de S. M. el Emperador de Rusia, que ha sido enviado extraordinario cerca de S. A. R. el difunto gran duque Carlos Federico. S. E. el baron de Maltitz, que le ha reemplazado, presentó en seguida en otra audiencia particular sus cartas credenciales. S. A. I. la gran duquesa dió un banquet espléndido á estos dos ministros, quienes tuvieron el honor de comer con SS. AA.

S. E. el general Girard, enviado extraordinario y ministro plenipotenciario de S. M. el Rei de Westfalia, caballero de la Corona de Westfalia, tuvo el honor de presentar el dia 15 á S. A. R. el gran duque, en una audiencia particular, sus nuevas cartas credenciales en la forma y ceremonias acostumbradas. Este ministro fue presentado en seguida, en una audiencia solemne, á S. A. I. la gran duquesa, y tuvo el honor de comer con SS. AA., como tambien los demas ministros extranjeros.

Darmstadt 19 de agosto.

El señor Sulzer, enviado extraordinario y ministro plenipotenciario de Baviera cerca de nuestra corte, ha entregado, en una audiencia particular, á S. A. R. nuestro gran duque sus cartas credenciales; é inmediatamente despues ha sido introducido este ministro en los aposentos de S. A. I. la gran duquesa, y admitido á su audiencia.

GRAN BRETAÑA.

Londres 26 de agosto.

Un corsario dinamarques, disfrazado en buque mercante, anda cruzando entre las islas Hebrides. Otros corsarios molestan igualmente la navegacion en las aguas de las islas Shetland.

Falmouth 20 de agosto. Todas las cartas de las Indias occidentales confirman la noticia de los estragos que ha hecho allí el huracan del 7 y 8 de julio. Quarenta buques americanos han sido arrojados á las costas de S. Bartolomé, uno ingles, otros dos americanos y 35 pequeños á las de Antigua: el sloop de S. M. el *Guachapin*, de 12 cañones, se ha ido á pique: el *Sussex* ha sido arrojado á las costas en S. Cristóbal, y se ha ahogado el capitán. En la Martinica han perecido 4 ó 5 buques.

Alicante 17 de julio. En el reino de Valencia reina una inquietud general; los habitantes temen ser atacados de un dia á otro por el mariscal Suchet al frente de 35,000 franceses.

SUIZA.

Berna 14 de agosto.

En los primeros dias de este mes han subido dos particulares suizos á la cumbre del *Jung Frau*, que es la montaña mas alta y cubierta de hielos que hai en este pais, cuya subida se habia mirado

hasta ahora como imposible. Despues de haber pasado 3 dias y 4 noches sobre la nieve y el hielo, y hecho algunas tentativas inútiles, consiguieron por último trepar el dia 3 de agosto hasta lo mas alto, y enarbolar una bandera negra. Se espera con la mayor impaciencia la descripcion de este viaje interesante.

Algunos viajeros que han llegado de Ginebra dicen que en estos últimos dias han subido de órden superior al Mont-Blanc 6 hombres, y que han colocado en la cumbre una columna.

Del 16.

El landamann de la Suiza ha notificado antes de ayer á los cantones, por medio de una circular, que se ha visto obligado por razones muy poderosas á prorogar por 15 dias mas la dieta, cuyas sesiones principiaron segunda vez el dia 26 de este mes.

Friburgo 16 de agosto.

El señor Gendre, negociante de esta ciudad, y capitán ordenador por lo respectivo á los incendios, ha hecho hoy públicamente un ensayo de una bomba de fuego que ha inventado él mismo, y que ha regalado al gobierno. Esta bomba es única en su género, y reúne las ventajas de las grandes bombas de fuego, sin tener ninguno de sus inconvenientes. Un hombre solo va corriendo con ella á los incendios, sube las escaleras, trepa por las paredes y la maneja con facilidad.

REINO DE ITALIA.

Ferrara 10 de agosto.

En pocos dias han entrado en los puertos de nuestro departamento 44 buques, y han salido 47.

IMPERIO FRANCÉS.

St. Maló 17 de agosto.

Se han recibido aqui cartas de Inglaterra escritas á varios negociantes de esta ciudad, y de ellas hemos hecho los extractos siguientes:

„Nunca ha sido el comercio ingles tan reducido como ahora, ni los negociantes han padecido nunca mas, ni se han visto tan desalentados, pues los mas de ellos estan arruinados. Las fabricas estan paradas, y han abandonado á la caridad pública un gran número de operarios, y estos infelices no tendrán en lo sucesivo otro recurso que el de tomar un fusil, como les ha dicho Mr. Perceval.

„Los almacenes de *London Dock*, *Wert India Dock*, *East India Dock* estan tan llenos de géneros coloniales, que ha sido preciso tomar en arrendamiento otros almacenes este año por el valor de 420 libras esterlinas.

„La compañía de Indias está vendiendo sus géneros á menos del precio corriente, á fin de ir sosteniendo su crédito.

„Los habitantes de las colonias que han caido en poder del enemigo estan en la mayor desesperacion. Los géneros de sus islas no son admitidos para el consumo; y quando los envian á Inglaterra, son protestadas las letras que giran, porque los banqueros no pueden satisfacer las sumas adelantadas.

„En todas las plazas de comercio hai innumerables quiebras. Cada semana se publican en las gacetas 40 ó 50. La mayor parte de los bancos han

suspendido sus pagos. Los de Jersey y Guernesey se han visto en este caso de resultados de las bancarrotas de sus banqueros de Londres.

„Nadie tiene confianza en los aseguradores particulares, los cuales, del mismo modo que la compañía de *Lloyds*, han sufrido pérdidas enormes en el Báltico. Nadie se atreve á buscar seguros, y todos temen tanto los peligros del mar como los de los aseguradores.

„Diariamente se publican sátiras contra el gobierno, especialmente con motivo de la guerra y de los asuntos de los irlandeses católicos, de cuya suerte se lamentan, censurando con vehemencia la conducta del ministerio en este particular.

„Sir Francisco Burdett tiene muchos partidarios en todas las clases; pero el miedo á los militares contiene á unos, y el de un trastorno general á otros.

„La nacion está sumamente cansada de guerra. Todo el mundo desea ardientemente la paz, y pocas personas disimulan ya que no puede hacerse sino con las condiciones que quiera dictar la Francia.

„Casi todo el ejército está empleado fuera del reino. Los voluntarios que han quedado para guardar el pais son unos miserables, que no saben ni sirven para nada; y si nos hallásemos en circunstancias de que fuese necesario echar mano de ellos, no harian sino aumentar el desórden.

„Los impuestos son enormes, y se van aumentando en una progresion espantosa. Se ha triplicado la contribucion de los pobres; y los víveres estan tan caros, que es casi imposible comprarlos. La carne cuesta á 28 schelines la libra, y así á proporcion todo lo demas.”

ESPAÑA.

Madrid 26 de setiembre.

S. M. celebró ayer consejo de ministros.

NECROLOGIA.

El dia 22 de agosto último falleció en esta corte, y en el mismo solar donde nació, D. Juan de Villanueva, arquitecto mayor de S. M., é inspector general de obras, intendente honorario de provincia, miembro de la real academia de S. Fernando, y caballero de la Orden Real de España. Habia nacido el 15 de setiembre de 1739 de D. Juan de Villanueva, escultor de nombre en aquel siglo, quien desde la edad mas tierna le dedicó al estudio de la arquitectura, baxo la direccion y enseñanza de su hijo mayor D. Diego de Villanueva, empleado en la delineacion del real palacio nuevo por su director y arquitecto del Rei D. Juan Bautista Saqueti. Desde luego manifestó el joven Villanueva sus buenas disposiciones para la profesion que habia abrazado. A los 14, 16 y 17 años de edad obruso hasta quatro de los premios con que la academia de S. Fernando recompensa el mérito de los jóvenes aplicados, y á los 18 ganó por oposicion el ir á Roma como pensionado. Allí permaneció desde el año de 58 hasta el de 65, bebiendo en aquella fuente copiosa de las artes los principios del buen gusto, y estudiando los modelos de lo grande y de lo bello. Volvió á España sin opcion ni destino, y concluida una corta temporada, que empleó con su compañero D. Pedro Arnal en sacar diseños de los pavimentos y antigüe-

dades moriscas de Granada, se vió reducido á tal estrechez, que tuvo que abrazar el triste partido de entrar en calidad de sobrestante del padre obrero del real monasterio de S. Lorenzo, con el mezzuino estipendio de 9 reales diarios. Esta humillacion, y lo mucho que tuvo que sufrir con las genialidades de su jefe, le valieron al señor Villanueva el darse á conocer, y le proporcionaron ocasion de desplegar sus conocimientos. En el año de 68 fue encargado de construir una casa en aquel real sitio para el cónsul de Francia, y otra para el marques de Campo Villar, y consecutivamente se le dió la comision de hacer los gallineros que alli tenian SS. AA. el príncipe de Asturias é infante D. Gabriel, y despues la de disponer y construir la casa de familia de SS. AA. En todas estas obras manifestó suma facilidad y gusto arquitectónico, en lo sublime, en lo distributivo y en lo cómodo, y dió á conocer los nuevos medios de construccion incombustible por la simple disposicion de bóvedas tabicadas, idea que realizó despues mas en grande en otras muchas obras, y señaladamente en la real cárcel de corte, á consecuencia del incendio de 91, á pesar de las dificultades que ofrecia la debilidad de su construccion interior.

Desde entonces no hubo honor que no obtuviese, ni encargo de importancia que no se le confiase, y en pocos artistas ha sido premiado el mérito con tanta generosidad como en el señor Villanueva. La real academia le honró con el título de miembro suyo; despues fue nombrado teniente de arquitectura; luego director honorario, y en el año de 92 director general. Ya en el año de 69 habia sido nombrado arquitecto de SS. AA. los señores príncipe é infantes; en el de 86 arquitecto y fontanero mayor de Madrid; en el de 89 arquitecto mayor de los sitios reales; en el de 98 arquitecto mayor del Rei y director de limpieza; en el mismo obtuvo los honores de comisario ordenador; en el de 1802 los de intendente de provincia; y últimamente en el de 1809 nuestro actual Soberano se dignó nombrarle su arquitecto é inspector general de obras, mereciendo tambien de S. M. que le dispensase varias bondades, entre otras el distintivo de la Orden Real de España.

Seria demasiada prolixidad enumerar todas las obras, diseños y direcciones que se le encargaron en los 46 años de su carrera facultativa. Bastará solo tener presente que el señor Villanueva mereció por mucho tiempo la confianza y el aprecio de los Reyes, infantes, ministros, grandes y títulos, y él era á quien iban á parar todos los informes, comisiones y reconocimientos de importancia. La fatal circunstancia de los muchos incendios que se padecieron en su tiempo fue tambien favorable para que manifestase sus conocimientos.

El museo, la entrada del jardin botánico, el observatorio astronómico, la iglesia del Caballero de Gracia, el cementerio de la puerta de Fuencarral, el teatro del Príncipe, el balcon de las casas consistoriales, y el reedifício de la plaza mayor, son las principales obras que el señor Villanueva dexa en esta corte, y por donde la posteridad juzgará de su gusto y conocimientos.

Falleció á los 71 años, 11 meses y 7 dias de

edad; y á pesar de los crecidos sueldos que disfrutó, no ha dexado más caudales que la casa que habitaba, una buena coleccion de vaciados de yeso de los mejores modelos antiguos que se conservan en Roma; una excelente coleccion de estampas, y un buen número de libros raros y apreciables.

El R. I. nuestro Señor, amante apasionado de las artes, y justo apreciador del mérito, honró el del señor Villanueva en vida, y ha honrado tambien su memoria, permitiendo que su cadáver fuese depositado en la capilla de nuestra Señora de Belen, propia de los arquitectos, donde reposan sus cenizas al lado de las del célebre D. Ventura Rodriguez.

AVISO.

Se hace saber á todos los acreedores del difunto Josef Garcia, conocido por el Montañés, vecino que fue de esta corte, á sus parientes que puedan tener derecho á sus bienes como herederos abintestato, y á todas y qualesquiera personas á quienes hubiese hecho algun préstamo y recibido de ellas prenda ó alhaja por via de seguridad, y que aun no hayan recuperado, para que dentro de 30 dias, contados desde el 20 del corriente, que por 3 términos se les concede, y el último perentorio, comparezcan ante el señor D. Juan Bautista Guitart, del consejo de S. M., juez de primera instancia en esta villa, y por la escribanía de Don Joaquin Martin Daganzo, donde penden los autos de dicho abintestato, por sí ó por medio de procurador con poder bastante á deducir su respectivo derecho, pues se les oirá y guardará justicia; con apercibimiento de que pasado el referido término, sin mas citarles ni emplazarles se procederá á lo que haya lugar en derecho.

NOTA. En la gazeta de ayer, pág. 1107, columna primera, donde dice *¿Qué otra cosa se podrá esperar de esta cooperacion de la Inglaterra?*, debe decir *¿Qué otra cosa se podría esperar &c.?* donde dice *teniéndolas siempre en estado de tutela y de infamia de nacion*, debe decir *y de infamia de nacion*: donde dice *y aniquilar la Europa para disminuirla á su placer*, debe decir *dominarla á su placer*; y en la columna segunda, donde dice *conciliábulo de aquella*, debe decir *de esta*.

PLAZA DE MADRID. BOLSA.

DIA 25 DE SEPTIEMBRE DE 1811.

Efectos públicos.

Vales reales.....	94½ n.
Cédulas hipotecarias.....	95½ n.
Certificaciones del tesoro público.....	82
Oro español contra plata.....	1¼ á ½

TEATRO.

En el del Príncipe, á las siete de la noche, se representará por la compañía española la ópera en dos actos titulada la Escuela de los zelosos Actores. Señoras Lopez, Lledó y Baus. Señores Muñoz, Cristianí, Eusebio Fernandez y Justo Mas.